

EXPOSICIÓN TEMPORAL

# “SOL NUESTRO de cada día”

La autora hace una breve reseña de la exposición “SOL NUESTRO de cada día” que se realizó en el MUCEN, una muestra que le permitió al público conocer la evolución, el cambio y la permanencia de la moneda peruana el SOL a lo largo del tiempo.



CLAUDIA PEREYRA\*

\* Especialista del MUCEN. [claudia.pereyra@bcrp.gob.pe](mailto:claudia.pereyra@bcrp.gob.pe)

La exposición “SOL NUESTRO de cada día”, organizada por el Museo Central (MUCEN), fue inaugurada el 20 de julio por el Presidente del Banco Central de Reserva, Julio Velarde, quien destacó que gran parte de la historia de nuestro país se ve reflejada en nuestra moneda nacional, la cual permite entender la evolución, el cambio y la permanencia del SOL a lo largo del tiempo.

**EL PROYECTO EXPOSITIVO**

Una de las funciones principales del BCRP es emitir billetes y monedas; por ello, el MUCEN asumió el reto de desarrollar este importante proyecto expositivo que difunde y promueve la cultura numismática del país.

Uno de los objetivos principales de “SOL NUESTRO de cada día” fue que las personas pudieran comprender la historia de nuestra moneda. Para conseguirlo, la exposición estuvo acompañada de actividades didácticas que buscaron enriquecer la experiencia de los visitantes al acercarlos al simbolismo asociado a la moneda nacional, la gestión responsable de los recursos económicos y la interpretación de los procesos históricos.

Exhibida en nuestra Sala de Exposiciones Temporales, de aproximadamente 400 m<sup>2</sup>, esta exposición se convirtió en un espacio de comunicación, interacción y educación, donde el público pudo conocer un poco más de su historia e identidad nacional.

**CONTENIDO DE LA EXPOSICIÓN**

Desde el inicio de la República Peruana, nuestra moneda ha cambiado de nombre, tamaño, material y valor. La historia del último siglo y medio del país se encuentra plasmada en los pesos y reales, soles de oro y plata, libras, intis y nuevos soles presentados en la exposición. La variedad de billetes y monedas que circularon a lo largo de los 154 años de existencia del SOL, y es testimonio de los tiempos de prosperidad y de adversidad por los que ha atravesado nuestro país.

La exposición “SOL NUESTRO de cada día” estuvo compuesta por cuatro secciones, iniciando con una línea de tiempo sobre los hechos y los personajes que tomaron decisiones importantes respecto a nuestra moneda; por ejemplo, se incluyeron aquí a los presidentes y las piezas numismáticas que reflejaron dichos cambios.



VISTAS GENERALES DE LA EXPOSICIÓN “SOL NUESTRO DE CADA DÍA”.



RECURSOS LÚDICOS E INTERACTIVOS DE LA EXPOSICIÓN.

La segunda sección introducía al visitante al concepto del dinero, el valor de la moneda y la vigencia y convivencia actual con otros medios dinerarios. También se mostraba cómo, desde la época virreinal, la Casa Nacional de Moneda (CNM) ha sido la institución encargada de fabricar las monedas y cómo la creación del Banco de Reserva del Perú (1922) fue fortaleciendo la política monetaria al ser el único ente emisor de circulante.

En esta sección se destacaron las siguientes emisiones: el Peso de San Martín (1822), moneda en la cual se representa por primera vez un escudo peruano, acompañado con la frase PERU LIBRE; el billete Vale un Peso del Banco de Lima (1822), primer billete en ser emitido por el Banco Auxiliar de Papel Moneda –creado por San Martín– y el billete Una Libra Peruana de Oro del Banco de Reserva, con el que se unificó la emisión monetaria en metal y papel y se acabó con la emisión de papel moneda por parte de los diversos bancos privados que existían hasta ese momento.

La tercera sección mostraba los cambios que nuestra moneda tuvo debido a los procesos de bonanza, las crisis económicas internas y la influencia de factores externos, como las crisis financieras internacionales.

La moneda más destacada en esta sección fue La Libra Peruana de Oro, la cual muestra el auge económico del país; además, es la primera moneda que tiene al Inca como imagen nacionalista, dejando atrás iconografías extranjeras.



En la cuarta sección se enfatiza el nacimiento del Sol asociado al *boom* del guano y las posteriores fluctuaciones causadas por la Guerra del Pacífico, la Primera Guerra Mundial y la caída de la Bolsa de Nueva York. Este periodo terminó en 1931 cuando la Misión Kemmerer recomendó la instauración del Banco Central de Reserva del Perú y la emisión de una nueva moneda, el Sol de Oro. Esta sería la moneda de mayor vigencia en nuestra historia republicana.

#### NACIMIENTO DEL SOL DE ORO

Las monedas conocidas como Un Sol de Oro, también llamada el “UN”, así como el billete de la misma denominación, se destacaron por su



**Por más de 150 años,  
el SOL ha sido nuestra  
unidad monetaria  
con mayor duración  
pese a los cambios y  
transformaciones en  
la economía peruana**



**TEXTOS EN LAS PAREDES Y LOS PANELES CON LENGUAJE DIDÁCTICO, SENCILLO Y COMPRESIBLE PARA TODO PÚBLICO.**



**VISTA DE LA LÍNEA DE TIEMPO Y GRÁFICA QUE ACOMPAÑÓ A LA EXPOSICIÓN.**



**LA INDEPENDENCIA Y LA MONEDA PERUANA.**

importancia. Ambos constituyen la primera unidad monetaria emitida tras la creación del Banco Central de Reserva del Perú.

En 1985, el Sol de Oro fue reemplazado por el Inti, moneda que nos recuerda el peligro de la intervención estatal directa en la emisión monetaria. Este hecho derivó en la mayor hiperinflación que el Perú haya vivido en su existencia como república. En 1991, tras una serie de reformas económicas, la unidad monetaria cambió a Nuevo Sol, cuya denominación desde finales del año 2015 es nuevamente SOL.

En conjunto, esta exposición se convirtió en una máquina del tiempo que permitió revivir el pasado a partir de monedas tan representativas como el Sol de Oro o UN, el ½ Sol de Oro con la vicuña y los 10 soles de oro o plata con la imagen de Túpac Amaru, o con billetes como los 1 000 Soles de Oro de Francisco Bolognesi y Miguel Grau y los 500 000 Mil Intis de Ricardo Palma.

### CONCLUSIÓN

Por más de 150 años, el SOL ha sido nuestra unidad monetaria con mayor duración pese a los cambios y transformaciones en la economía peruana. Las monedas de SOL han sido acuñadas en diversos metales e impresos en papeles de diversas denominaciones acordes a las circunstancias históricas que el Perú atravesaba.

Nuestra moneda ha sido usada para forjar lazos comerciales e históricos y ha permanecido presente en el imaginario colectivo peruano como parte de su identidad nacional. Iniciativas propias como la Serie Numismática Riqueza y Orgullo del Perú, la Serie Fauna Silvestre Amenazada del Perú y exposiciones temáticas como “SOL NUESTRO de cada día” permiten que esto sea posible.



**MONEDAS DESTACADAS.**



**BILLETES DESTACADOS.**